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　「あ。充電が切れる !」携
帯電話を持っている方なら誰
しも経験したことがあるので
はないでしょうか。そんなとき
に限って、大事な電話やメー
ルの途中なんてことも。コン
ビニで電池式の充電器を探す
こともしばしばありました。た
だ、電池式のものは使い捨て
でもったいないなとずっと感じ
ていた中、ある日たまたまテ
レビ番組で「ソーラー携帯充
電器」なるものがあることを

知りました。「これだと晴れてさえいれば充電できて便利だし繰
り返し使える」ということで、ネット販売していたものを即購入 !
　インターネットで見ただけでもいろいろな種類がありました
が、私が購入したものは、大きさ 56mm（長さ）× 37mm（幅）
× 14mm（厚さ）、重さ 40g でストラップにもなるという小型
のもの。お値段は 1995 円（税込）でした。太陽光の連続照
射 6 ～ 10 時間で蓄電できます♪　蓄電ができた充電器を約
15 ～ 25 分、携帯に接続したら充電完了です。「しょせん、太
陽光だから長くは持たないのでは ?」とあまり期待はしていな
かったのですが、なんと最長通話時間は 40 分。メールや電話
を頻繁にしなければ 3 ～ 4 時間は持つくらいという感じです。
そして、約 500 回、太陽光による蓄電が可能です。
　この充電器で発生する電力はわずかなものかもしれません。
ただ、これを通して太陽光という自然エネルギーが電気という
形で充電されていく様子、そして太陽光のもつパワーを目の当
たりに体感できます。それにお手軽ですぐに取り組めるのもよい
ところ。インターネットで「携帯　ソーラー　充電器」という
言葉を入れて検索すれば、いろいろな種類のソーラー携帯充電
器が出てきます。そこから自分に合うものを選ぶことをおすすめ
します。
　お日様がさんさんと輝くこの季節は、ソーラー携帯充電器に
ぴったりです。まずは自分ができるアクションから自然エネル
ギーを取り入れていってみてはどうでしょうか。。

（文 / ニュースレター編集部　久保 友美）
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特集： 
CSR を社会に定着させるための課題

CSR定着の課題は何か?

■世論は猛反発…のはずだったが

　「60 キロ道路を 67 キロで走って捕まったような
もの」「しゃべり続けて疲れたんで、休憩とってい
いっすか ?」
　これは、一昨年 1 月、ビジネスホテルチェーン
東横インの西田憲正社長（当時。現・会長）が同社
ホテルの不正改造発覚時の「釈明会見」で発した言
葉だ。ハートビル法や建築基準法などに違反する不
正改造が傘下ホテルの 6 割以上であったというの
に、反省の色はまったく見えず、その会見は「史上
最悪」とさえ言われた。
　おりしも CSR への関心が急上昇の時期。不正を
犯した企業には、さぞや厳しい反発が襲うだろう
……と思われた。しかし、事件発覚直後に開店した
神戸三宮のホテルはほぼ満室。事件発覚後 2 か月
の実績を含む一昨年度の財務状況は、経常利益が 4
千万円減ったものの、売上高は前年度を 60 億円上
回った。ここ数年、毎年ほぼ 10 億円ずつ経常利益
が増えてきた同社だけに、この減益には事件の影響
も考えられるが、この減益は利用者の減少よりも、
その後の再改修工事による経費増の影響も大きいよ
うだ。実際、昨年度は稼働率が前年度より約 2% 下
がってはいるが、売上高で 83 億円、経常利益で 7
億円の増益に転じている。
　事件が報じられた際、「低価格、朝食無料サービ
ス、ブロードバンド完備などで急速に業績を伸ば
し、国内有数の稼働率を誇る同ホテルチェーンで

したが……」といった前置きが付されたため、「あ
の報道で、かえって PR になった」と揶揄する意
見さえある。現実にそうした効果があったのかも
しれない。

■経営者の倫理観頼みの限界

　もちろん、過ちを犯しても、これを反省し、今後
への教訓として対応を改めるならば、その努力を評
価することも大切だ。実際、同社では障害者団体の
関係者などを招いた「ユニバーサルデザイン対応化
委員会」を設置して体制整備を進めている。また、
営業報告書でも「よき企業市民としての役割を常に
考え、地球環境の保全のみならず文化活動、芸術活
動、福祉活動等に貢献する所存でございます」といっ
た表現が各所に見られる。不正発覚直後の対応は最
悪ではあったが、その後の対応には誠実さも感じら
れる。
　ただ、当初の会見があまりに人を馬鹿にしたもの
であっただけに、「結局、形だけ取り繕うだけで済
ませるのではないか」との思いを抱く人も少なくな
いだろう。企業倫理の問題が、経営者の倫理観の反
映と解される中では、当時の社長が今も会長として

〝君臨〟している同社に対する不信感を払拭するこ
とは、なかなか難しい。そこで、時に「首のすげ替
え」が行われるわけだが、「不正発覚後も満室」といっ
た環境の下では、やはり「本当に反省しているのか」
との疑念が生まれてしまう。

文 / 本会理事・社会福祉法人大阪ボランティア協会
　　理事・事務局長　早瀬 昇

多くの企業が企業の社会的責任（CSR）に取り組み、CSR報告書の発行部数も増えているものの、企業
の不祥事は絶え間なく、単なるブランディングや広報面での対応に終わっているところも多い。この

ような状況では、持続可能な社会をつくるためのCSRとはなりがたい。本特集では、本質的なCSRの取り
組みを社会に定着させていくための課題、その課題解決のために環境市民が取り組んでいるプロジェクトを
紹介する。
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■食肉偽装と不正改造の違いは…

　雪印食品や日本ハムが輸入肉を国産牛と偽って業界
団体に買い取らせた牛肉偽装事件が発覚したのは 6 年
前。当時は全国のスーパーなどから同社製品の一斉引
き上げが行われ、その影響で雪印食品は解散し日本ハ
ムも同社の発行株式の時価総額が 1600 億円も減少す
る事態となった。「正直さが企業の隅々まで行き渡って
いないと、企業の突然死もある時代だ」。当時、こんな
ことがよく語られた。
　このような厳しい結果が伴うと、企業の本気度も
高まり、その後の企業の対応に対する信頼感はかえっ
て向上する。しかし、こうした具体的反応が目に見
える形で起こらないままだと、企業内で適当に取り
繕っているように見えてしまう。
　実際、東横イン事件の場合、企業の反応は大きく
異なった。環境市民、大阪ボランティア協会などで
結成している「CSR を応援する NPO ネット」では、
東横インの事件を受け、CSR 報告書を発行している
企業約 250 社に同ホテルの出張利用に対するアン
ケート調査を実施したところ、回答のあった 47 社
の中で、一定の規制を行ったのはわずか 4 社、検討
中が 1 社。大半の企業は「出張時の宿舎選択は社員
の意思に任せている」などと静観する対応をとった。
　食肉偽装と不正改造で、なぜこのような違いが生
じたのだろうか。
　そこには一般消費者との関係の違いがあったと考
えられる。食肉の場合、消費者は直接、不正を起こ
した企業の商品と接するため、仲介役である小売店
は、商品引き上げで自らが不正企業と一線を画する
姿勢をとらねばならなかった。一方、ビジネスホテ
ルの場合、個々の社員の選択という形で企業の関わ
りが間接的になる上、その間接的な関係自体、一般
消費者からは見えにくい。そこで、企業の対応はか
なり緊張感を欠いた対応になったと思われる。

■消費者（市民）が進めるCSR推進

　こうして見てみると、CSR の根本的な推進者は、消
費者、あるいは市民だ、ということになる。東横イン
の場合でも、企業の指示のいかんにかかわらず、個々
の社員が出張時の宿舎選択時に「安くて便利」だけ
を判断基準とせず、「公正さ」も考慮してホテルを選
ぶ、という行動をとったならば、不正発覚直後のホテ
ルチェーンを利用することはなかっただろう。つまり、

消費者であれ勤労者であれ、Corporate（元来の意味
は「法人」）の社会的責任の基盤を築くのは個人の意
識や行動だということになる。
　つまり、CSR（企業の社会的責任）の推進には、
customer（顧客）、consumer（消費者）あるいは
citizen（市民）が社会的責任に基づいて行動するこ
とが不可欠だということになる。この「もう一つの
CSR」が広がってこそ、企業の CSR も発展するの
だ。利便性や安さよりも、まずきちんと社会的責任
をまっとうする企業の商品を買おう、という消費者
が増えなければ、一定のコストを負担しながら積極
的にバリアフリー化を進めるホテルなどの利用が増
えず、「正直者が馬鹿を見る」状況を生み出す。これ
では、CSR 向上の意欲を削いでしまいかねない。
　もっとも、企業の社会的責任徹底の努力具合が見
えないと、社会的な意識で商品を選ぶことはできな
い。そこで、このような視点での商品（企業）情報
がつぶさに分かる仕組みが必要になる。後述される

「SHOPPING for a BETTER WORLD 日本版作成
プロジェクト」は、まさにこのための取り組みだ。
CSR 推進に関わる NPO の役割の一つが、ここにあ
る。
　CSR は経営者の倫理観に頼るのではなく、私たち
自身の力で進めるものだと言えよう。
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企業選びにCSRを！ ‐C
しーしゅう

就プロジェクト‐
（取材／環境市民事務局長　堀 孝弘　文／ニュースレター編集部　久保 友美）

C就プロジェクトとは、「就活にCSR」プロジェクトのことで、就職活動をするときの重要な視点とし
てCSRへの意識を深めていこうという、最近環境市民で発足したプロジェクトです。インターネット

上で就職活動の情報が共有できることで就職活動生に人気の「みん就（みんなの就職活動日記）」よりメ
ジャーになれるようにという、野望も込めて「C就」という愛称で親しまれています。

★ C 就プロジェクトは月 1 回のペースでミーティングを行っています。興味を持たれた方は環境市民京都
　事務所までご連絡ください。 （Tel: 07�-�11-3��1）

　環境市民の五つのミッションのひとつに「経済をグ
リーンにする」があります。環境市民では経済のグリー
ン化にかかわる活動に、もっと携わる人を増やしてい
きたいという思いがありました。
　最近では、多くの企業が CSR 報告書を出すように
なった反面、それに対する市民の関心は高まりません。
市民の関心を高めるためにはどうしたらよいかと考え
たとき、企業と向き合う機会が多い就職活動に注目を
し、C 就プロジェクトが生まれました。CSR を企業
選びの基準のひとつとすることで、企業が学生にとっ
て単なる生計を立てるための「場」ではなく、誇りを
もって働くことのできる「場」となります。そのこと
は、企業経営に持続的にかかわる上で必要な人材の確
保につながります。つまり、C 就によって企業と学生
に社会的な好循環が生まれることが期待されます。

　立命館大学経済学部で 2004 年度から事務局長の
堀が受け持っている授業で、「コミュニケーション演
習」があります。短期間に、学生たちは 5、6 社の
CSR 報告書を読み込み、最終的には担当になった企
業 1 社の報告書に関して改善点などの提案をします。
昨年度は発表時に、対象企業のうち 3 社の CSR 担当
者が参加され、提案に対して前向きな姿勢を見せてく
れました。学生自身も自分たちの提案を企業が実際に
受け入れてくれたことに喜びを感じていたようです。
ここでの学生や企業の反応が、C 就プロジェクト発足
のひとつのきっかけにもなりました。

　C 就をきっかけに、学生だけでなく、市民側から
CSR を応援していく動きをつくっていこうとして
います。そのひとつが SRI （Social Responsible 
Investment ＝社会的責任投資）です。最近ではデイ
トレードに代表されるように「数字」でしか企業を判
断していない投資家も多く、業績が少しでも悪くなる
と、すぐに株を売却します。そうではなく、企業の
CSR に共感した上で投資をし、安定株主として企業
を応援することが SRI です。そうなれば、企業にとっ
ても CSR が自社の誇りになります。最近、商品・サー
ビスの宣伝よりも、企業の理念や姿勢を伝えようとす
る広告を目にするようになってきました。直接、利益
というカタチで返ってくるわけではありませんが、企
業の本質を理解してもらうことで長期的な企業のファ
ンを作っていこうとしています。

　12 月 7 日（日）には、京大会館（京都市左京区）
で C 就プロジェクトによるイベント開催が決まりま
した。文系・理系の就職先となる企業に数社ずつ集まっ
てもらって、CSR の取り組みを発表してもらい、そ
の後、C 就プロジェクトのメンバーから各社の CSR
報告書のよい点や改善点などの報告をする予定です。
他にもさまざまな内容を計画中で、大学生・企業が
CSR について語り合うよい機会となること間違いな
し！　です。そのために夏以降は、CSR 報告書を読
む会などを開催していきます。

C就プロジェクトとは？

立命館大学で

市民がCSRを応援する仕組み

12月7日にはイベントも!

……C 就プロジェクトは、学生だけでなく、社会人・市民の参加も大歓迎です。さまざま
な立場の人々がこのプロジェクトに携わることで、CSR の取り組みを評価する視点が多
様なものになることでしょう。

プロジェクト #1
C
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買い物が企業を変える
『SHOPPING for a BETTER WORLD』日本版

作成プロジェクト
（文 / 環境市民代表理事　杦本 育生）

　地球温暖化をはじめとする環境問題の解決には、
経済活動の根本的な変革が必要なことは言うまでも
ないことでしょう。世界のほとんどの国で経済活動
は企業が中心となって行われていますので、経済活
動を変えるということは、企業を変えるということ
になります。政府が法律をつくり企業活動を規制す
ることもその一つの方法です。公害規制関係の法は、
そのわかりやすい事例です。また法律化しなくても、
政府が誘導策をとることも有効な方法でしょう。自
治体も条例という法的措置をとったり協定という形
で地域社会との合意をはかったりすることができま
す。
　では、私たち一人ひとりは何ができるのでしょう
か。個人の力は、企業に比べてたいてい小さいもの
です。意見や抗議をすることはできても、たいした
影響を与えることはできない。そのように思われが
ちです。しかし、私たちには大きな力があります。
それは商品、サービスを選ぶことができる、何を買
うのか、どの企業のものを買うのかは、私たちの自
由意思にまかされているということです。日本の最
終消費の半分は、個人消費者によるものです。その
力は決して小さくはありません。自動車メーカー、
家電メーカーのような世界的な企業でも、個人消費
者が買わないと成り立ちません。
　このような環境に良い商品を選ぶ消費者をグリー
ンコンシューマーといい、環境市民は、日本の NGO
の先頭にたって進めてきました。その中心の活動が
買い物ガイドの作成・普及です。どのスーパー小売
店に行けば環境に良いものが買えるのか、どの店が
環境に対して真面目に取り組んでいるのか、その調
査をして冊子にまとめて、消費者や店舗に提供し行
動を促す。この活動は、日本各地で行われるように
なり、また自治体もこの活動を支援するところが増
えています。
　ただ、この活動を始めたころの日本の社会状況か
ら流通小売業を対象とした調査と評価になっていて、
メーカーや他のサービス業等の評価はできていませ
ん。
　さらに企業に求められる社会的な課題は、環境問
題だけではありません。昨今の「偽装」問題にみら
れるような法的・社会的規範の順守、労働環境の向
上や児童労働の抑制、女性の雇用、障害者の雇用、

地域社会への貢献など様々なものがあり、このよう
な責任と行動をまとめて CSR というのは、この特集
でみてきたとおりです。
　CSRは、日本においても大企業を中心に盛んになっ
てきましたが、それを市民（NPO）が評価する取り
組みはない状況です。そのため、CSR が商品購入、
さらには投資、就職先等の選択に使える道具になっ
ていません。CSR 活動の評価が適切にわかりやすく
なされ、消費者が道具として使えるようになれば、
CSR に積極的な企業は栄え、反対にそうでない企業
は倒産していくことになります。つまり企業を消費
者が変える、もしくは企業が変わるのを消費者が支
え促すことが可能になるのです。
　アメリカにおいて、『SHOPPING for a BETTER 
WORLD』という本が、1989 年に初版発行されまし
た。このガイドには、環境問題への対応、寄付貢献、
地域社会への貢献、女性の登用、少数者の雇用、従
業員福利、職場環境、情報公開、軍需産業への関与、
南アフリカとの貿易（アパルトヘイト時代）、動物実
験という項目で企業ごとに評価し、A ～ F のランキ
ングを表しています。同書は、毎年のように改定され、
92年にすでに累計100万部を突破し、商品購入選択、
社会的責任投資、就職先選択と等に一定の影響力を
及ぼしました。
　アメリカでの取り組みは先駆的なものでしたが、
現代こそこのような活動が求められています。私た
ちが「安けりゃあいいだろう」と思って買った商品が、
劣悪な労働環境下の児童労働によって途上国で生産
され、女性を差別的に扱う企業によって流通販売さ
れ、地球温暖化をすすめるものであれば、私たちも
そのような行為を間接的に認めてしまうことになる
のです。しかしその反対にきっちりと CSR に取り組
む企業のものであれば、より良い世界をつくること
に、買い物を通じて貢献できることになります。

　環境市民では、大阪ボランティア協会、ダイバー
シティ研究所とともに幹事を務める「CSR を応援す
る NPO・市民ネットワーク」で、この「より良い世
界のための買い物」ガイドを 2010 年春の発行を目
指して、活動を強めています。皆さんの関心と参加
をお願いします。

プロジェクト #2
C

o
rp

o
ra

te
 S

ocial  Responsibi l i ty



7みどりのニュースレター No183　�008 年 8 月号

特
集
：
Ｃ
Ｓ
Ｒ
を
社
会
に
定
着
さ
せ
る
た
め
の
課
題

（取材／環境市民事務局長　堀 孝弘　文／ニュースレター編集部　久保 友美）

企業も地域社会の一員として社会貢献が求められるようになり、CSR報告書
を出すところが増えてきました。「何だか分厚いし、難しそう……」と感

じてしまいますが、ポイントを絞って読めば、企業活動の情報を読み解く大切な
ツールのひとつになります。CSRを定着させるためには、私たち市民がCSRの
取り組みを知ることが第一歩！　CSR報告書をうまく活用し、「CSRを評価す
る力」を身につけていくことが求められます。今回は、CSR報告書を読むため
のポイントをわかりやすくお伝えします。

　　 企業のトップのコメント
　ほとんどの場合、CSR 報告書の最初に出てく
るのが企業のトップ（代表取締役社長など）の
コメントです。トップのコメントはその後に続
く報告書の内容を象徴する指標です。トップが
自分の言葉で企業や CSR の理念を語りかけてい
るかどうか、そこからきちんとしたビジョンや
ミッション、CSR の本気度が伝わってくるのか
どうかに注目してみてください。

読　む

　CSR 報告書を手に入れる方法はいくつかありますが、ひと
つの例として、「エコほっとライン」（http://www.ecohotline.
com/）を紹介します。インターネット上から CSR 報告書
の取り寄せが可能なサイトで、複数社の報告書の一括請求も
OK。送料もかかりません。最近では、企業のウェブサイトで
CSR 報告書を公開するところも増えてきましたが、ウェブを印刷したものはついつ
い紛失しがち。冊子として報告書を手に入れるのがベターでしょう。

手に入れる

　多くの報告書では最後のページにアンケートが挟まっていたり、担当部署の連絡
先が書かれていますので、感想や意見を企業に伝えることをおすすめします。中には、
読者からのコメントに翌年の報告書できちんと返答しているものもあります。企業
にとって、CSR 報告書を出したはよいが、本当に読まれているか不安に感じたり、
自分たちの取り組みが十分か不十分かを知りたがっているところも多いはず。市民
の声は上司や他部署を説得する大きな力になっています。「私ひとりが言ったところ
で……」と消極的にならず、感じたことは率直に企業に伝えていきましょう。私た
ちの声が企業を変える大きな力になるのです。

企業への
アクション

　CSR 報告書にはたくさんの内容が盛り込まれています。どこから読めばいいのか分
からない方のために、ぜひ読んでもらいたいポイントが 4 つあります。

　　 定義・範囲が決められているか？
　“我が社では ISO14001 を取得しています”
と書かれていたら、「ふーん。環境マネジメント
に力を入れているのか」と納得して読み過ごし
てしまいがちです。しかし、たくさんある事業
所の中の一か所だけが ISO を取得しているだけ
かもしれません。もしくは、連結子会社を含め
て全事業所で ISO を取得しているのかもしれま
せん。それだけで大きく意味合いが変わってき
ます。

　　 目標・トレンド（経過）・数値が書かれているか？
　例えば、“障がい者雇用率が 2.2％です” と書かれて
いた場合、障がい者の法定雇用率 1.8％を超えてはいま
すが、障がい者雇用に積極的な企業で、目標を 5％に掲
げていたら、達成率が低いことを表します。逆に昨年は
雇用率が 1％だったとしたならば、かなり飛躍したこと
になりますが、その年の取り組みしか書かれていない場
合、そのような情報を読み取れず、読者も CSR の取り
組みを評価するのが難しくなります。また、目標が達成
できていなかった場合、その原因について触れているか
どうかも気にかけてみましょう。
　他にも“女性の管理職登用に努めています”といっても、
何％登用されているのかが分かりません。具体的な数値
が書かれているかどうかも注目すべきポイントです。

　　 ネガティブ情報
　企業にとってネガティブな情報（商品の欠陥や工場で
の事故など）を掲載することも開示情報として重要です。
ただネガティブ情報だけが載っているだけでもいけませ
ん。ネガティブな出来事を今後、どのように対応してい
くのか、企業としての姿勢が書かれているかのチェック
が必要です。

1

2

3

4



8 みどりのニュースレター No183　�008 年 8 月号

　環境市民では、2003 年度から 2007 年の間の中期計画を策定、実施していました。今回、新たに、
2008 年度から 2012 年度の活動及び団体運営の方針を策定し、第 7 回通常社員総会で承認されましたの
でご紹介いたします。

特定非営利活動法人環境市民　中期目標 目標年度：2012 年 / 対象期間：2008 年～ 2012 年

日本の NGO が、地球温暖化防止に関する、国の政策に影響を与える存在になり、政策転換を
促している。環境市民は、その率先的な役割を担う NGO の一つとなっている。

　上記は、これまでの活動で得た情報やネットワーク等を活用し、新たな戦略的パートナーシップを築き
ながら実現していく。

　持続可能な社会を地域から創る基盤を形成する。そのため、エコシティを創る

経済をグリーンに
する

主な分野における 5 年後の目標

環境首都コンテストの成果を生かし、先進的な自治体と戦略的パートナー関係を構築する。

環境首都コンテスト全国ネットワーク等の NGO・市民とのネットワークの力を最大限
に活かせる存在になっている。

　次のような社会状況を全国の NGO とのネットワーク及び先進的な企業等とのパートナー
シップにより実現する。環境市民はそのなかで重要な役割を果たしていることを目指す。

企業の SR を高めるための重要なパートナーとして、環境 NGO が強く認識されるよう
になっている。

グリーン市場拡大のため、製品開発分野での環境 NGO と企業のパートナーシップが一
般化している。

グリーン市場拡大のため、環境 NGO と企業のパートナーシップが、グリーンコンシュー
マー養成の分野で実現している。

炭素税導入が、環境 NGO と企業、自治体の協働により実現し、省エネ製品、創エネ製
品が社会に浸透している。

拡大生産者責任の徹底が、環境 NGO と企業の協働により実現し、リユースが当り前の
社会に向け動きはじめている。

エコロジーな
次世代を育成する

NGO とのネットワークや他セクターとのパートナーシップで、環境教育の新しいステー
ジを築く。

「環境」を考えることが、持続可能な社会づくりにつながるという視点をより明確に伝
えられるようになる。

 広報分野 環境市民からの情報発信が、社会から注目され社会を変える情報発信拠点となる
社会を変える NGO の広報のモデルをつくる
　１）独自媒体を工夫し（質、量、タイミングなど）、広報力を高める
　２）環境市民からメディアに番組、特集企画を提案するなど、メディアのグリーン化
　　　を応援する

安心して働け、スタッフの専門性が高められる NPO の労働環境をつくる。
スタッフが増え、待遇が向上している。
企業を対象にした活動分野の専門スタッフを有している。
多くの人からの支持、期待を得て、会員数 1,000 人程度となり、さらに年々増加傾向にある。

安定した財政運営が出来ている。その内容として、企業を対象にした活動分野からの収入と、
自治体からの事業収入、会費・寄付とのバランスがとれるようになっている。

団体運営における 5 年後の目標

会員拡大

人事労務

財務・財政

5 年後に団体としてめざす姿
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●KIDSアドベンチャーエコツアー　
　森へGO!　2008

　 東 海 事 務 所 で
毎 年 夏 に 行 っ て
い る「KIDS ア ド
ベンチャーエコツ
アー」。今年は長
野県王滝村に行き
ます。
愛知県の水源の森を体験して、地球に優しい生活を学
び実践します。アクティビティで森の地図づくりと、
森に秘密基地を作ります。その他、間伐体験・カヌー
体験・温泉体験・星空体験・夕陽体験などを予定して
います。

●わいわい ウキウキ 1Dayボランティアデー

　月に一度の「みどりのニュースレター」発送日。エコな
話題をわいわいおしゃべりしながら、ニュースレター発送
作業をします。8月28日は、アメリカ・オリンピア市のロー
カルアジェンダ策定サポートを体験した学生さんからの報
告をお伝えします。環境市民は日本の自治体の環境基本計
画の策定をコーディネートしていますが、どんなところが
似ていたり、違っていたりするのか、模索してみたいと思
います。まちづくりに関心のある方、おすすめです！

と　き ： 8月27日（水）午後5:30～8:00頃まで
  8月28日（木）午後2:00～7:00頃まで
ところ ： 環境市民 京都事務局
備　考 ： 予定時間を過ぎて来られる場合は予めご一報く
ださい。講演ではありませんので、作業をしながら話をき
いたり話したりする状況になることをご了承ください。

次回発送日…… 9月29日（月）午後5:30～8:00頃まで
   9月30日（火）午後2:00～7:00頃まで

●次回発送日 30 日は、エコなお買い物のコツをご紹介
いたします。

行事案内

環境市民 TEL）075-211-3521 FAX）075-211-3531
IP電話） 050-3581-7492
E-mail） life@kankyoshimin.org
http://www.kankyoshimin.org/KYOTO

8月

TEL・FAX）052-521-0095
IP電話） 050-3604-6182
E-mail） tokai@kankyoshimin.org
http://www.kankyoshimin.org/tokai

環境市民
東海事務所
TOKAI

行事についての詳細・お問い合わせは各事務局まで

TEL）077-522-5837
E-mail） cefshiga@kankyoshimin.org

環境市民
滋賀事務所
SHIGA

●シンポジウム『壬申の乱と大友皇子』への参加

　今年 3 月に JR 西大津駅が大津京駅に改名されました。
これに関連して、大津京の地で壬申の乱についてのシン
ポジウムを行います。

と　き ： 8月23日（土）　午後2:00から4:30
ところ ： びわ湖大津館
  （大津市柳が崎5-35 Tel.077-511-4180）
交　通 ： JR湖西線「大津京駅」から徒歩15分
参加費 ： 500円
申込み ： 必要
締　切 ： 8月16日（土）
備　考 ： 8月24日（日）午後6時から、『レクイエム大
友皇子と壬申の乱』が大津市長

な が ら

等公園で行われます。
主　催：シンポジウム実行委員会
共　催：環境市民滋賀事務所

目　的：自然体験を通して「生きる力」を養う。
自ら考えて行動する。
自分の荷物は自分で運ぶ。洗濯も自分でする。
買い物、食事の準備など、仲間と一緒に考え
て行動する。
地図や時刻表を観て自分たちの目標を決める。
3 泊 4 日で地球に負荷をかけない生活を学び
実践する。

と　き ： 8月27日（水）から30日（土）の3泊4日
ところ ： 長野県王滝村周辺
集合解散：JR名古屋駅
交　通 ： 往復公共交通機関
  名古屋から電車とバスと徒歩で
定　員 ： 30人（小学生）
参加費 ： 33,000円（一人）交通費・宿泊費・
  食費（10食）・諸経費・保険含む
申込み ： 必要
申込先 ： 東海事務所に電話、または件名を【KIDS問
合せ・申込】としてメールでお申し込み下さい。
備　考 ： プログラムは参加者の体調や、天候などに
より実施できない場合もあります。ご了承ください。
宿泊はキャンプ場のテント泊です。夏休みの宿題を
終わらせて、森へGO!
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「政治のグリーン化をめざして
ー持続可能な社会をつくる政治、政策ー」を開催

7/16（水）、「政治のグリーン化をめざして」と題された講演会が
開かれました。JR京都駅近くにあるキャンパスプラザ京都の会場は、

50人を超える参加者で満員になりました。

講演&
ディスカッション

　初めに、国際政治ジャーナリスト・哲学者で、持続可
能な社会のための政策ネットワーク エコロ・ジャパン代
表でもある今本秀

しゅうじ
爾さんから、世界のグリーンズ（緑の

党）に関して講演がありました。緑の党の誕生から発展
までの歴史や現状についてとても詳しく知ることができ
る内容で、普段なかなか聞くことのできない貴重なお話
でした。また、実際の政治活動の写真などもたくさん映
し出されたので、会場のみなさんも引き寄せられるよう
に真剣に聞き入っていました。
　その後、京都大学大学院地球環境学堂の松下和夫教授
と環境市民の杦本育生代表を交え、パネルディスカッ
ションと質疑応答が行われました。会場からは「なぜ日
本では緑の党が誕生しないのか、どうして海外ではでき
て日本ではできないのか」といった趣旨の質問が多く出
ました。それに対しパネリストからは、「日本でも、特
に市町村には有望な人材は多くいる。だが、それらの人
が力を合わせ“面”として取り組むためネットワークが欠
けている（杦本）」「究極的にどんな社会をめざすのか
というビジョンがない。『なんとなくやっている』とい

う見た目にだまさ
れ て 終 わ る 。 ま
た、選挙制は大政党にばかり有利なものになっている
し、有権者が選挙離れしている（今本）」「日本では、
『政党』というとそれだけで敬遠されてしまう傾向があ
る。『無所属です』と言ったほうが、人気が出たりもす
る。また、環境を幅広く捉えるような視点も不足してい
る。たとえば、アジェンダ21も日本では『環境に関する
行動計画』だと思われがちだ。実際そこに含まれるもの
はもっと包括的で幅広い（松下）」といったような指摘
がなされました。
　環境問題という社会問題に取り組む上で、日本の政治
システムの何が問題なのか。それを私たち市民自身の意
識から変えていかねばならないのではないか。そこにお
いてわれわれNPOの果たす役割とは何なのか……。私に
とって、多くのことを考えさせる、非常に示唆に富む機
会となりました。
（文/日本の環境首都コンテストボランティアスタッフ　

　　千葉 知世）

環境市民 環境市民の今、そしてこれからの活動をお知らせします

「地球温暖化は、もう始まっている」「地球温暖化は、もう始まっている」

温暖化の影響によって崩壊するサンゴ礁、後退する
氷河……。温暖化の影響を受ける前後の様子が

はっきりとわかる、スイスアルプスの氷河とモルディ
ブのサンゴ礁のポストカードをセットで、10人の方
（会員限定）に差し上げます。このポストカードは当
会の代表理事である杦本育生が撮影し、山形県地球温
暖化防止活動推進センターが作成しました。温暖化の
影響を説明するときなどにお使いください。

モ ル デ ィ ブ の 南
マーレ環礁ビヤド
ウ島のサンゴ礁。
異常気象によって
打撃を受ける前と
後の写真。

●応募方法● お名前、送り先ご住所、電話番号を明記の
上、京都事務局まで、メールかFAXでお申し込みくださ
い。メールのタイトルは【ポストカード申し込み】でお願
いします。応募多数の場合は抽選にします。

締　切 ：8月27日（水）
メール ：life@kankyoshimin.org
F A X  ：075-211-3531

スイスアルプスの
ブライトンホルン
付近の氷河。温暖
化の影響で後退す
る氷河の様子がわ
かる。

※ポストカードの写真はいずれもカラーです。

会員10人限定

ポストカードプレゼント！

残りわずか
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環境市民第 7 回通常社員総会開催

　総会はとてもアットホームな雰囲気の中で進みました。
第1部は通常社員総会、第2部は7人の理事の皆さんのリ
レートーク、第3部は環境市民のプロジェクト紹介、そ
して最後には交流会が行われました。第1部の社員総会
は、杦本代表理事の挨拶に始まり、審議事項として堀事
務局長より2007年度の事業報告書と収支計算書、そし
て中期計画案が読み上げられ、これら三つの議案が満場
一致で承認されました。つづいて報告事項として2008
年度事業計画、収支予算が報告され、最後に上田理事か
らの挨拶があり、滞りなく通常社員総会は閉会となりま
した。
　続く第2部では、椅子が円形に並べられ、7人の理事の
皆さんを囲んでのリレートークとなりました。そこでは、
CSR（企業の社会的責任）やパートナーシップ、メディ
アリテラシーなど、理事の皆さんがそれぞれの立場視点
から、様々な話をユーモアたっぷりに紹介しました。し
かしそれらの話の中には、“市民から”“地域から”、“持続
可能で豊かな社会形成を”、といった、まさしく環境市民
がめざすものに直結したキーワードが共通して随所に含
まれていました。プロジェクトやその取り組みは様々に
異なっても、それぞれが真剣に一つの目標に向かって取
り組んでいく、という環境市民の姿がはっきりと見えた
ようなリレートークでした。
　第3部では、多数ある環境市民のユニークなプロジェ
クトが、しばしば起こる温かい笑いの中で紹介されてい
きました。司会は、コミュニティFM京都三条ラジオカ

フェで放送されている番組、「環境市民のエコまちライ
フ」のラジオチームのお二人が務めました。実績のある
ものからまさに最近始まったばかりのもの、政策提言や
啓発、教育、広報など実に様々なプロジェクトが、3～
5分と非常に短い時間の中で創意工夫にあふれた発表を
してくれました。多様なプロジェクトがありましたが、
そのどれもが『エコシティーをつくる』、『経済をグ
リーンにする』、『豊かなライフスタイルを創造する』、
『エコロジーな次世代を育む』、『世界の人びとやNGO
と協働する』という環境市民が掲げる『五つのミッショ
ン』に深く根ざしたものであり、参加している皆さんの
真剣な想いが伝わってくるプロジェクト紹介でした。
　最後には玄米のおに
ぎりや手作りパンなど
の食べ物が並ぶなかで、
交 流 会 が 行 わ れ ま し
た。本当に、終始アッ
トホームな総会でした。
環境市民のメンバーの言葉・行動から「自分たち一人ひ
とりの手で、豊かな社会をつくっていく」という想いが
伝わってくる、そんな総会でもありました。こういった
メンバーの皆さんが「人」にはたらきかけ、人の輪が広
がり、その大きな輪でもって豊かな社会を形成していく
という、大きな、しかし実現させなければならない夢を、
叶えたい、と強く感じました。
（文/損保ジャパンCSOラーニング生　山邉 浩立）

�月17日、蒸し暑い気候の中、ハートピア京都（京都市中京区）
において環境市民第7回通常社員総会が開催されました。会場に

は、プロジェクトによるたくさんの展示物やポスター、出版物などが
並び、総会前の時間には参加者の皆さんが真剣に見入っていました。

 5日（火） ニュースレター編集部　午後7:00から

21日（木）　ニュースレター編集部　校正日　午前10:30から

ミーティングカレンダー
●いずれも京都事務所で行います。ぜひご参加ください。

　毎年、8 月下旬頃になると祖母が梨を送ってくれます。水気が多い
ので、喉が渇いたときに冷やして食べると本当においしくて、夏には
欠かせないデザートです。梨の歴史は長く、なんと弥生時代から栽培
されていました。昔から日本人の身近にあった果物のようで、「日本書
紀」などの文献にも登場したり、平安時代に和歌の題材となったり。
明治時代には品種改良が盛んに行われ、糖分が多く甘い「幸水」や、
水分が多い「豊水」などの品種が作られました。皮をむいてそのまま
食べるだけでなく、料理に使ってもおいしくいただけます。特に肉料
理で使うと梨に含まれるたんぱく質を分解する成分が肉をやわらかく
してくれます。（ニュースレター編集部／安江 晃子）

あなたの心に季節の窓を。
旬の話題と暮らし方のヒントを

お届けします。

冷やしておいしい、夏のデザートvol.38

講演のご案内

10日（日）　環境、経済、社会をともに発展させる/多治見市　

24日（日）　住民主体のコミュニティの構築/多治見市

●お近くにお越しの際はご参加ください。詳しくは京都事
　務所まで。
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　シロアリ対策は、相手が生き物なのでなかなか難し
い。人も生き物ですから、同じ土俵で考えてみてくだ
さい。薬剤を使ってシロアリを駆除するというのは、
その薬剤の毒でシロアリという生き物を殺すのです。
だから、人という生き物にも何らかの害があると考え
られます。
　しかし、シロアリ対策を何もしていないと、知らな
いうちに柱などを食われて、建物の寿命を縮めるので
はないかと心配ですね。でも、薬剤処理をするのは健
康上の不安が……。それでは、シロアリ対策としてど
のような方法が好ましいかを考えてみましょう。

　最初は薬剤処理をする方法。床下全面に薬剤を散布
するとか、土台などに薬剤を注入して、シロアリの予
防や駆除をします。薬剤はいずれその効力が薄れるの
で、何年か後にまた同じ処理が必要に。水で薄めた薬
剤は、水分と一緒に蒸発して、床下は生き物が住めな
い世界になってしまいます。これが部屋の中に入り込
むと、健康を害する恐れがあります。処理後は当分の
間、十分に部屋の換気をすることで対処しましょう。
しかし、薬品に過敏な人や、乳幼児、妊産婦がおられ
る家庭は採用しない方が良いでしょう。
　２番目は、定期点検。これによってシロアリ被害を
できるだけ早く発見し、被害が小さい間に対処します。
被害が見つかれば、その部分だけ必要最小限の薬剤を

使ってシロアリを駆除。適正に処置をすれば、それ以
上に被害が広がりません。しかし、発見のタイミング
が遅いと被害が進んでしまいます。
　３番目は、シロアリが嫌う環境を作ることで、薬剤
に頼らないという方法。シロアリは、温暖で湿気が多
く、おいしい木材がある所を好みます。従って、この
３つのうち、どれかをシロアリが嫌う状況にする。シ
ロアリが敬遠してくれることで、人とシロアリとの無
用な争いを避けるのです。床下を年中寒冷に保つこと
は難しいので、他の２つで対応します。つまり、床下
を常に乾燥した状態に保つことと、シロアリが好きな
木を使わないこと。木造の建物は、基礎の立ち上がり
部分に床下換気口を設けて、床下に湿気が溜まらない
ように作ってあるので、ここに物を置いたりして塞が
ないようにします。建物を新築する時には、土台や柱
などの構造材は、シロアリが嫌うヒバやヒノキを使う
ようにします。
　しかし、いろいろな対策を講じても、周囲の状況に
より、完全に防ぐことができるとは限りません。だか
ら、１番目、３番目の対策をしていても、やはり点検
は必要。だれでもできる点検方法をいくつか紹介しま
すので、試してみてください。たとえば、床がブカブ
カするところはないか。ふすまやドアが開け閉めしに
くいところはないか。玄関や勝手口、浴室など湿気の
多いところの木部を金づちでたたいてみて、空洞音が
しないか。

　嫌われ者のシロアリですが、枯れ木や枯れ葉を土に
返すなどの働きで、自然界においてはセルロースの分
解に関わる重要な役割を果たしているのです。人間
にとって大切な家を食料にされないよう、こまめな
チェックを怠らないことで、シロアリと共存できるの
ではないでしょうか。

エコ ロジカルな家に住みたい！　でもどうしたらいいの？　そんな

お悩みをお持ちの方！　エコロジカルな住まいづくりをすすめ

る「自然住宅プロジェクト」が、隔月でみなさんからの質問にお答えし、建

築関係者の専門的な意見や暮らし方のヒントを紹介するコーナーです。
エコな住まいについての質問に答えます！ 

「シロアリ対策」 久しぶりに実家に帰ったら家の中が異様な臭い。聞けば、床下にシロア
リ駆除の薬剤処理をしたという。これって、身体に害がないのかしら？

第２回目は、会員のＵさんからの質問にお答えします。

Q.

＃2

床下全面に薬剤処理する①
②

お答えします！A.

③

定期的に点検し、被害があれば、
その部分だけを薬剤で駆除する
シロアリが嫌う木を土台などに使
用し、床下の通風乾燥を保つ

……どれも一長一短があるので、
詳しく説明しましょう。

シロアリ対策は、おおよそ次の３つの方法が
あります。

……みなさんからのご質問、ご意見をお待ちしています。
このコーナーはウェブサイト［トップページ＞ボランティア広場＞住まいのQ&A］でも紹介しています。 
質問、ご意見はメール（ecojyutaku@kankyoshimin.org）か京都事務局まで郵送、FAXでお寄せください。

（文/自然住宅研究会 高谷 敏正）

質問募集！
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●環境市民との出会いと関わり

　私と環境市民との出会いは1992

年に環境市民の設立準備会の集まり

に誘われて顔を出したのがきっかけ

です。当時の環境運動といえば「開

発反対」や「企業の環境汚染反対」

というものばかりでしたから、新し

い「環境の社会づくり」に向け、市

民を中心に総合的に取り組んでいこ

うというところに強く共感しました。

翌年、勤務先を退職してフリーラン

スとなり「環境共育事務所カラー

ズ」を開業することにつながる大き

な要因でもあります。その後、環境

市民のメンバーとして環境共育、エ

コツーリズムや行政・企業とのパー

トナーシップ事業などで、一緒に活

動することになり、NPO法人設立

時からは理事をつとめています。

●私の仕事

　現在、環境教育を専門とする個人

事務所「環境共育事務所カラーズ」

を経営する傍ら、同志社大学大学院

総合政策科学研究科ソーシャル・イ

ノベーション研究コースの准教授と

して、大学院生の教育と研究に携

わっています。「市民を主体とした

持続可能な未来の社会にむけたイノ

ベーション」を実践研究していこう

とする学生・社会人を支援するのが

私の役割です。このコースでは社会

実験施設として京都市左京区の大原

に農家と田畑、そして中京区では築

80年の京町家を借り受け、大学院

生たちが食、環境、アート、美容な

ど、様々なテーマで大学と地域とを

つなぐユニークな実践を行っていま

す。

　とりわけ「農と食」の問題はこれ

から社会的にも非常に重要なテーマ

になっていきますから、米や野菜づ

くりから料理して食べるという一連

の行為を、あらゆる世代の体験学習

の機会として提供できるのは強みだ

と思います。例えば毎年秋の集中講

義「自立・自給型生活論」では講師

に歌
う た の

野敬
けい

さん（長崎県上
かみ ご と う

五島で自給

率90%の生活を実践）を招いて、味

噌、醤油、酒づくりなどの実習を

行っています。「お金で買う」暮ら

しから、「自らつくる」暮らしへの

転換についての理論と実践について

の学びです。

●「しぶとく生きる」知恵と実践

　今年は原油価格の高騰から、光熱

費や燃料代、食費など、市民生活へ

の影響が顕著になってきました。い

ままで当たり前のように思っていた

「スーパーへ行けば安くで何でも揃

う」というライフスタイルに少しず

つほころびが出始めています。いよ

いよ根本的に私たちの暮らしのあり

方、社会のあり方を見直していかな

いといけない時期に来ているという

サインではないかと思います。

　ガスや電気の料金が高くなれば、

必然的に省エネルギーと自然エネル

ギーの導入に向かうことになるし、

クルマに乗るのも減らさなければな

らなくなります。ハウス栽培の野菜

や果物、フードマイレージの高い食

料は、割高になってきっとそんなビ

ジネスは引き合わなくなるでしょう。

つまり食料も地元産の旬のものを中

心に調達することが健全なあり方に

なってきます。マンション住まいで

土地のない人も郊外に家庭菜園を借

り、コンポストで土作りをするのも

家計の自衛手段になっていくかもし

れません。薪や炭も復権していくこ

とでしょう。

　こうして「しぶとく生きる」知恵

の共有と実践を、地域ぐるみでやっ

ていくようなことが、これからとて

も重要になっていくに違いないと思

います。こういうライフスタイルを

ベースにしたまちづくりは環境市民

がこれまで提案してきたものそのも

のではないでしょうか。

●美味しいもののあるところ

　今年3月にアメリカ、ペンシルバ

ニア州フィラデルフィアにあるレ

ストラン「ホワイト・ドッグ・カ

フェ」を訪ねました。簡素で美味し

い食事とお酒があり、そして社会的

メッセージのあるイベント空間でも

あります。この店の創業者である

ジュディ・ウィックスはフィラデル

フィア周辺のいくつかのオーガニッ

ク農場との信頼関係を築き、食を通

じた地域貢献型ビジネスを展開し、

アメリカでも有名な女性社会起業家

となったのです。

　美味しいもののあるところには自

然に人々が集ってきます。様々な想

いやアイデア、ニュースが集まり、

人々が元気になって新しい活力を生

み出していきます。もし環境市民が

カフェやレストランをプロデュース

することになれば、どんな面白い展

開になるかなと夢想しています。

りじこらむ

西村 仁志 

環境市民の理事を隔月で紹介します。

にしむら・ひとし……環境共育事務所カラーズ代表、
同志社大学大学院総合政策科学研究科准教授。
1963 年 京 都 生 ま れ。 京 都 YMCA に 勤 務 の 後、
1993 年個人事務所「環境共育事務所カラーズ」を
開業。自治体や企業、NPO 等の環境学習・市民参加
まちづくりのコーディネートや研修会の企画運営な
どを行ってきた。2006 年から同志社大学大学院総
合政策科学研究科ソーシャル・イノベーション研究
コースの開設に関わり、持続可能な地域社会を創る
実践者の養成に注力している。

no.3

しぶとく、美味しく生きよう
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　「100 万人のキャンドル
ナイト」や「ほっとけない
世界の貧しさ～ホワイトバ
ンド」などのキャンペーン
を企画してきた著者、マエ
キタミヤコ。魅力的な表現
を作り上げる広告という仕
事をしてきた著者が、どの
ように社会ムーブメントを
生み出してきたかをこの本

では紹介している。
　タイトルである「エコシフト」とは、人々の認
識を変え、社会、政治、メディア、そして経済の
しくみを変えてエコにシフトすること。このため

に環境の活動をするには効果的なマス・コミュニ
ケーション（不特定多数に働きかけること）が必
要になる。例えば、会員を増やしたり、イベント
で 多くの人を巻き込み環境について考えるきっか
けを作ったり。でも、環境と経済は両立しないな
ど既成概念があるとなかなか難しい。だから、み
んなを巻き込むためには伝える工夫が必要となる
のだ。
　著者の体験した既成概念を突破するおもしろさ、
工夫して表現する楽しさが活き活きと描かれ、マ
ス・コミュニケーションの可能性を随所で感じこ
とができる。エコシフト、世界を変える方法を著
者ならではのコミュニケーションという視点で描
いた一冊だ。 （ニュースレター編集部 / 東 広之） 

松澤 克巳さん

（ご意見・ご感想宛先）
 ●メール・FAX・郵送でお送りください 　【E-mail】newsletter@kankyoshimin.org 　【FAX】075-211-3531 
【郵 送】〒604-0932 京都市中京区寺町通二条下ル 呉波ビル3階　NPO法人環境市民 みどりのニュースレター編集部 宛

新会員 寄付

（五十音順敬称略）
ありがとう

ございました！

新入会員インタビュー： 新会員の方々・寄付

　地球環境を守っていくために、意識の変革が叫ばれています。
 『隗より始めよ』でできるところから始めていきたいと思って
います。

� 月 14 日から 7 月 11 日

編集／ニュースレター編集部　風岡 宗人　角出 貴彦

環
境
共
育
チ
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ム
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と
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て
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イラスト：かわみん

全国で活躍する環境市民の会員さんが、「みどりの特派員」として地域の活動や思いを紹介します。

この記事がきっかけとなり、新たな環境市民ネットワークの創出ができればいいな。みどりの特派員便り

楠本 善隆
高向 祥伍

環境に関するオススメの本、映画、音楽などをご紹介します。

『エコシフト　チャーミングに世界を変える方法』

環境市民に入会した当時、グリーンコンシューマー
という考え方はとても新鮮に思えました。自分がそ
うだと思えるようになるには時間がかかったけれど、
納得できないことには積極的にお店やメーカーに意
見を届けていけるようになった今は、自信を持って

「私はよりよく社会を変えるために行動するグリー
ンコンシューマーです」と言えるようになりました。

環境市民のすべての活動のバックボーンになるのが
グリーンコンシューマリズムだと思います。その理
念が新しい活動にどんどん発展していくのはうれし
いことですね。欲をいえば、ロハスブームなどをう
まく利用してグリーンコンシューマーをもっと増や
すようなしたたかな戦略があればと思います。

（南村 多津恵さん / 大津市）

ニュースレターモニター、また読者の方からのご意見を

ご紹介します。

（松山市）

　環境市民との出会いは、2000 年、日経
新聞で「住まいのエコリフォーム」の記事
を見つけたことにさかのぼります。さっそく
同冊子を購入し、入会しました。それ以来、
会費を払うだけで 8 年が過ぎました。
　私は 55 歳で松山へ帰り、スーパーマー
ケットなどの流通業界を対象として店舗開
発や ISO 導入をサポートするドリームワン
という会社を設立しました。四国はとかく

情報がなかなか流れてこないため、いろい
ろな仲間に助けられて数回の「ドリームワ
ンセミナー」を実施して情報発信に努めて
きました。今年 10 月のセミナーで、流通
業界における環境問題を取り上げようと考
えていたところ、ちょうど『環境問題の「も
うちょっと知りたい」に応えるハンドブック』
に出会いました。環境市民には、今回の
セミナーにも応援いただければと思ってい

ます。
　四国地方にも会員さんが数十人いらっ
しゃいます。四国の会員を増やし、将来的
には何か行動を起こせればと思っています。
　私は力はありませんが、将来の子どもの
ためにもしっかりと学び、環境問題につい
て何か行動できるようになりたいと考えてい
ます。

読者×読者、読者×環境市民をつなぐコーナーです。
ご意見・ご感想など、お待ちしています。

インフォ＠エコ

マエキタミヤコ著　講談社現代新書（740 円＋税）

北野 麻里子
垂井 加寿恵
出口 洋司

永橋 為介
藤月 千穂
総会参加の皆様 

将来の子どものために　四国で行動を起こしたい

編集部メッセージ：ご提案ありがとうございます。ブームに終わらない本質的、かつだれもが気軽に始められるの
がグリーンコンシューマー活動ですが、時流に上手く乗って社会・経済を変えていくことも大切ですね。

楠本 善隆（くすもと・よしたか）さん  /（東京都）6月19日入会
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　わくわくしながら地図をたどっていくとあり
ました。赤、白、黒のビビッドなチェックの
暖簾がなんともうまくマッチした町家が。暖
簾をくぐると、「あ、こんにちはー」と、明る
く迎えてくれたのがこの食堂「ハレトケ」を
企画した大関はるかさん。今回、店のオー
プンにあたり、お店に「みどりのニュースレ
ター」を置きたい、ということで会員になった。
裸足で歩くとひんやり気持ちのよい無垢の木
の床、土間をいかした台所、そして雨に濡れ
てしっとりとした坪庭……。全てにうっとり♪

■つながりを大事に

　食堂では、通称「なっちゃん」が、和食
を中心とした日常のお料理を提供。大関さん
がさまざまなイベントを開催している。そん
な日常的な「ケ」といつもとは違った「ハレ」
があるから、「ハレトケ」なのだ。
　7 月のイベント情報を見せてもらった。気
功にヨガ、落語にライブ、犬とのコミュニケー
ションの取り方、ガラス細工の展示会、浴
衣の着方と実に多彩。なんでこんなにたく
さんのイベントがあるの ?　「自分の中では
環境問題といろんなことの『つながり』を切
り離して考えることができなかった。例えば、
食べることや体のこと、音楽や踊りなどの芸
術、子どものこと、犬のこと、日本文化など」。
だから、いろんなテーマでものごとの「つな
がり」を考えるきっかけになるような企画を
しているのだという。
　企画は、大関さんの知り合い、そのまた
知り合いと芋づる式に展開されている。店で
出している食べ物も、知り合いや、一人はさ
めば誰がつくっているか分かる素材でつくっ
ている。いろんな人との「つながりが」この

店をつくっている。だから「きみがいるから
おもしろい食堂」なのだ。

■毎日が活動日

　いろんな社会問題に関心を持って、精力
的に活動する大関さん。環境問題を意識す
るようになったのは高校生のころ。栃木の実
家にいたとき、近くにごみ発電所ができるこ
とになり、両親が反対運動にかかわった。ちょ
うど反抗期で、親との交流は少なくなってい
たけれど、家に置いてある資料を読むうちに
関心を持つようになった。その影響もあって
か大学時代は、長崎で市民活動に明け暮れ
た。諫早湾問題、在日被爆者問題、ペット
の処分問題……。「でもね、活動していると、
どうしても活動するメンバーが同じになって
きて、他の世界も見てみたいなーと思ったん
です」。そこで出会ったのが、現在スタッフ
をしている（有）ひのでやエコライフ研究所。
今では、経理や環境家計簿事業、自転車発
電のワークショップなどを担当している。月

曜日から木曜日はひのでやで勤務、金、土、
日曜日はお店を切り盛り。ということは、毎
日フル稼働?　「でも、もっと忙しいときもあっ
たんです」と大関さん。これまでにも、仕事
をしながら、写真講座や日本語教師養成講
座に通ったり、月に 26 回ものライブをこな
す、ミュージシャンのマネージャーをしたこ
ともあったとか。講演企画や、単発カフェの
企画は数年間ずっとやってきたというのだか
ら、本当にエネルギッシュ。

■大根の薄い輪切りを重ねていく作業

　この先何をめざすんだろう、と気になるけ
れど「あまり先を決めて動くタイプではない
んです。私にとっては、一つひとつのできご
とが大根の薄い輪切りみたいなもんなんで
す」。大根の薄い輪切り !?　「途中でやって
いるときには何かわからなくても、薄い輪切
りを重ねていって、あるとき『ああー大根だっ
たんだー』ってわかる。このカフェも、私に
とっては、今までやってきたことの積み重ね
の結果なんです」。 人やものごとの「つなが
り」を大事につむいでいく大関さん。「私が
京都で出会った人達がここでつながればいい
な」。この 2 年間に、
多くの人との出会い
から、また新しい何
かが大関さんの中に
生まれていくに違い
ない。次のステップ
が楽しみだ。 

（インタビュー・写真 / 有川  真理子）
場所：京都市中京区衣棚通り夷川下る西側 3 軒目町屋
月・火曜：12:00-18:00/ 水・木曜：お休み / 金土日・
祝：9:00-21:00　電話：075-212-5045
http://www.haletoke.com

今月の
ありがとう！

目立たないところでも、
お力を貸してくださった
方々に、感謝をこめて—。

【ニュースレターの発送】
上田 朋果／窪井 千鶴子／辻野 隆雄／東 広之／
平生 明子／二松 康／見神 誠子／山邉 浩立

【総会のお手伝い】
窪井 千鶴子／小林 佳奈／佐藤 寛也／谷 昌憲／
平生 明子／藤井 千穂／山邉 浩立 （五十音順敬称略）

大関 はるかさん

編集部（五十音順） 編集後記

有川 真理子 乾 孝史 浦上 英朗
風岡 宗人 久保 友美 駒 ゆき香 
島津 源紀 角出 貴彦 田麦 誠 
千葉 有紀子 東 広之 藤岡 洋貴 
安江 晃子
下司 智子（デザイン・レイアウト）

　ニュースレターの CSR 特集を担当して早 3
回目。回を重ねるごとに、CSR が単なるブー
ムではなく、社会を変えていく力として、企
業・市民ともに盛り上げていこうという機運
が高まりつつあるように感じました。4 回目
の CSR 特集を担当するとき、CSR がどのよ
うな動きを見せているのか楽しみです。

（ニュースレター編集部 / 久保 友美）

2 年間限定の食堂を 5 月にオープン。名前は「ハレト
ケ」。 キャッチコピーは「きみがいるからおもしろい食
堂」。きみがいるからおもしろいってどういうこと !?　

no.38

★環境市民の会員を紹介します

やりたいことは瞬間的に感じるタイプ。
京都で出会った人たちが「ハレトケ」でつながるといいな。

お湯のみ等も、知り合いの宿
泊施設の閉店にともない譲り
受けたもの。
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環境市民に入会しよう！
種別
個人会員
ペア会員
シニア・学生会員
ファミリー会員
助成会員

入会金
1,000円
2,000円

ー　　  
2,000円

ー　　
ー　　

年会費
4,000円
6,000円
3,000円
8,000円

10,000円
50,000円

会員特典
 □月刊会報誌「みどりのニュースレター」をお届けいたします。
 □行事などの参加費を割引させていただきます。
 □会員専用ブログ「ボランティア広場」への参加ができます。
 □環境に関する様々な情報を得たり、また質問や相談ができます。

会費の振込み方法
 （1） 郵便振替振込用紙に、住所・氏名・電話番号・会員の種類・ 
   送金内容事項をご記入の上、「年会費 + 入会金」をご入金ください。
   （※シニア・学生・助成・特別助成会員は入会金不要）

 （2） ご入金を確認後、最新のニュースレターと会員バッジ、入会記念と
   してポストカードをお届けします。

環境市民は、多くのボランティアと会員の皆さんの参加によって支えられています。
「持続可能で豊かな社会づくり」のために、ぜひ会員になって環境市民の活動を応援してください !

会費

会費・寄付のお振込み先　【郵便振替】口座番号：010�0-7-7��78 　加入者名：環境市民

♥ 寄付をする…　住所・氏名・電話番号・寄付金額をご明記の上、下記の振込先へお振り込みください。住所・氏名・電話番号・寄付金額をご明記の上、下記の振込先へお振り込みください。
～あなたのご支援が環境市民を支えます～

*年会費は一口以上

50,000円
2,000円  

1口 50,000 円
1口10,000 円 

営利法人会員 *
非営利法人会員 *

一括　80,000 円
特別助成会員
終身会員

この印刷物は風力発電による自然エネルギーを使用して
大豆油インキで印刷しました。印刷：（有）糺書房

本誌はメーカー側が古紙100%とする
紙を使っていますが信頼性の確認がと
れていないため、古紙配合率100%を
示すR100マークははずしています。「環境市民」登録商標 第4809505号
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サイズ　A5 版 /94 ページ
価　格
　□環境市民会員の場合
　　１部：500 円（送料別途 70 円）
　□非会員の場合
　　・送料込み（税込み）

　　　1 部 :700 円  2 部 :1,300 円   3 部：1,900 円
　　・送料なしの価格（税込み）

　　　1 部 :630 円
申込み　お名前、ご住所、電話番号、メールアドレス
を明記の上、電話か FAX、メールでお申し込みくだ
さい。振込は銀行口座か郵便局になります。 

環境問題の「もうちょっと知りたい」に
応えるハンドブック

夏休み到来 !　環境問題をこれから学ぶ人も、すでに学んでいる人、活動している人もこの夏、
環境情報を整理しておきませんか。

エコライフ、エコ活動をやっている方、これからやろうとしている方、必見

地球温暖化って、人間の活動がもたらしたものではないという
説もあるけれど、ほんとなの ?

世界で水不足や砂漠化が進んでも、日本とは関係がない ?

原発は、地球温暖化防止の切り札なの ?

これ以上、エネルギーの削減はできないの ?

自然エネルギーって、まだまだおもちゃのようなものでしょ ?

ごみやエネルギーの削減は経済活動のマイナス ?

リユースって、ほんとに環境によいの ?

ペットボトルはリサイクルするより、燃やした方がいいの ?

再生紙より純パルプの方がエコロジーって、ほんと ?

日本って、環境先進国なの ?
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〈 内 容 〉

★この夏の一冊に ! ★


